
ATA DA 7ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO ESTADUAL DE  1 
RECURSOS HÍDRICOS – CERH/PR 2  

3 
Discussão e deliberação da minuta de Resolução sobre o plano de aplicação dos recursos 4 
do Fundo Estadual de Recursos Hídricos referente ao biênio de 2011 e 2012; discussão e 5 
deliberação da minuta de Decreto que regulamenta a cobrança pelo direito de uso de 6 
recursos hídricos; assuntos gerais; e encerramento. 7    

8 
Aos 16 dias de agosto de 2011, às 15:30 horas, na Sala do Conselho do Centro Integrado 9 
dos Empresários e Trabalhadores das Indústrias do Paraná – CIETEP, realizou-se a 7ª 10 
Reunião Extraordinária do Conselho Estadual de Recursos Hídricos – CERH/PR, contando 11 
com a presença do Presidente do Conselho, JONEL NAZARENO IURK, da Secretária 12 
Executiva do CERH/PR, MARIANNA SOPHIE ROORDA, dos Conselheiros Titulares JOSÉ 13 
LUIZ NISHIHARA, da Secretaria de Estado da Saúde – SESA, EDUARDO ALVIM LEITE da 14 
Secretaria de Estado da Ciência e Tecnologia – SETI, MILTON DE CHUERI KARAM da 15 
Secretaria de Estado do Turismo – SETU, MÁRCIO FERNANDO NUNES do Instituto das 16 
Águas do Paraná - AGUASPARANA, JORGE AUGUSTO CALLADO AFONSO da 17 
Faculdades Integradas Espírita – FIES, MAURÍCIO CAMARGO FILHO da UNICENTRO, 18 
CARLOS EDUARDO DORNELLES VIEIRA, da Associação Brasileira de Águas 19 
Subterrâneas – ABAS, PAULO CESAR MEDEIROS do CEDEA, JAIME DE OLIVEIRA 20 
KUHN da Companhia Paranaense de Energia – COPEL, ALCIDES CÂNDIDO MAIA do 21 
Comitê da Bacia do Rio Tibagi, dos Conselheiros Suplentes, JOSÉ CARLOS ESPINOZA 22 
ALIAGA da Secretaria de Estado do Planejamento e Coordenação Geral – SEPL, 23 
ROSEMERI BUENO MUNIZ da Secreteria de Estado da Fazenda – SEFA, MILTON 24 
FLÁVIO LINDNER da Secretaria de Estado da Indústria, Comércio e Assuntos do Mercosul 25 
– SEIM, WALTZER DONINI da Secretaria de Estado do Desenvolvimento Urbano – SEDU, 26 
AROLDO MESSIAS DE MELO JUNIOR da Secretaria de Estado da Ciência, Tecnologia e 27 
Ensino Superior – SETI, GERMANO VALENÇA MONTEIRO da Secretaria de Estado de 28 
Infraestrutura e Logística – SEIL, MAURICIO ROSA da Secretaria de Estado da Educação 29 
– SEED, AGENOR DE PAULA FILHO da Companhia de Habitação do Paraná – 30 
COHAPAR, ENEAS SOUZA MACHADO do Instituto das Águas do Paraná - 31 
AGUASPARANA, GIL FERNANDO BUENO POLIDORO da Coordenação da Região 32 
Metropolitana de Curitiba – COMEC, ANA CLAUDIA BENTO GRAF da Procuradoria Geral 33 
do Estado – PGE, KÁTIA NORMA SIEDLECKI da Minerais do Paraná S.A – MINEROPAR, 34 
PEDRO WOSGRAU FILHO da Prefeitura Municipal de Ponta Grossa, TAMARA SIMONE 35 
VAN KAICK da Universidade Tecnológica Federal do Paraná – UTFPR, CRISTHIANE 36 
MICHIKO PASSOS OKAWA da Universidade Estadual de Maringá – UEM, AGENOR 37 
ZARPELON da Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental – ABES, ERICK 38 
CALDAS XAVIER, do CORIPA, ADRIANO WILD do MATER NATURA, ROBERTO GAVA 39 
da Federação das Indústrias do Paraná – FIEP, EVANDRO MARCOS DALMOLIN do 40 
Comitê da Bacia do Rio Jordão e dos convidados OLGA R. R. POLATTI, JOÃO LECH 41 
SAMEK, JÚLIO GOSS, CARLOS ROBERTO FREHSE BARACHO, CARLOS HENRIQUE 42 
PIACENTINI e JULIANA RODRIGUES do Instituto das Águas do Paraná - 43 
AGUASPARANÁ, PEDRO LUIS P. FRANCO e ELENICE ROGINSKI da SANEPAR, 44 
EDUARDO FELGA GOBBI da SEMA,  ALBERTO BACCARIM do IAP, MARTHA REGINA 45 
VON BORSTEL SUGAI, MONICA IRION ALMEIDA e LUIZ FERNANDO ARRUDA 46 
GONÇALVES da COPEL, JULIO LUNARDO da TRACTEBEL ENERGIA, JANAINA 47 
PAVALECINI e CAROLINE VICENZI, do IEP ADVOGADOS, IVANA LUCIA BELMONTE da 48 
Secretaria de Estado da Saúde – SESA, e PAULO FERNANDO SOARES da Universidade 49 
Estadual de Maringá – UEM. Ao iniciar a reunião a Secretária Executiva do CERH/PR, 50 



MARIANNA SOPHIE ROORDA, disse haver quorum, contando com a presença de 25 51 
Conselheiros titulares ou suplentes representando os titulares. O Presidente do Conselho, 52 
JONEL NAZARENO IURK saudou os Conselheiros e agradeceu a presença de todos, e a 53 
seguir fez a leitura da pauta do dia, que foi aprovada por unanimidade. Na sequência, 54 
passou ao primeiro item de pauta - Discussão e deliberação da minuta de Resolução 55 
sobre o plano de aplicação dos recursos do Fundo Estadual de Recursos Hídricos 56 
referente ao biênio de 2011 e 2012, e solicitou que a Secretária Executiva MARIANNA 57 
SOPHIE ROORDA fizesse os esclarecimentos sobre a Resolução (vide anexo 1). A 58 
mesma comentou que na reunião anterior do Conselho foi aprovada Resolução destinando 59 
recursos de compensações financeiras que integram o Fundo Estadual de Recursos 60 
Hídricos – FRHI/PR, referentes ao biênio de 2011 e 2012, no limite de até 5% para 61 
despesas de custeio do Sistema Estadual de Gerenciamento de Recursos Hídricos, até 62 
10% para adequação e aprimoramento do Sistema Estadual de Informações sobre 63 
Recursos Hídricos e aquisição de equipamentos de informática, e os demais recursos na 64 
elaboração de Planos de Bacia Hidrográfica a serem contratados pelo Instituto das Águas 65 
do Paraná, e em programas, planos, projetos, obras e ações que alterem a qualidade e 66 
quantidade e o regime de vazão de um corpo d’água de modo considerado benéfico à 67 
coletividade. Esclareceu também que nesta mesma Resolução ficou estabelecido que o 68 
plano de aplicação dos recursos do Fundo seria formulado pelo AGUASPARANÁ, e 69 
aprovado pela Plenária do CERH/PR. Esclareceu as fontes de recursos, que para o biênio 70 
totalizarão aproximadamente R$ 10 (dez) milhões, composta somente pelos recursos da 71 
Compensação Financeira pelo Uso de Recursos Hídricos para fins de geração de energia 72 
elétrica, visto que as explorações de petróleo e gás foram encerradas no Paraná. 73 
Mencionou que na Resolução a ser submetida à aprovação da Plenária, estava sendo 74 
detalhado o Plano de Aplicação destes recursos financeiros, sendo que, além dos recursos 75 
previstos para custeio e para o Sistema Estadual de Informações sobre Recursos Hídricos 76 
e aquisição de equipamentos de Informática, os demais seriam destinados à finalização 77 
e/ou elaboração dos Planos de Bacia de Comitês de bacias instalados e/ou em fase de 78 
aprovação no Estado do Paraná, e também para um Programa de Capacitação para a 79 
gestão de recursos hídricos e um Programa Integrado de Comunicação, ambos previstos 80 
no Plano Estadual de Recursos Hídricos. Procedeu a leitura da minuta de Resolução, 81 
sendo que o Presidente JONEL NAZARENO IURK abriu a palavra para discussão da 82 
mesma. O Conselheiro MILTON KARAM, da SETU, sugeriu que a Resolução especifique 83 
que os equipamentos de informática fossem destinados ao AGUASPARANÁ e que o 84 
Sistema de Informações é de recursos hídricos, o que foi acatado por todos. Por solicitação 85 
do Conselheiro JOSÉ CARLOS ALIAGA, foi também explicitado que os desembolsos com 86 
custeio fossem para o Instituto das Águas do Paraná. O Conselheiro MÁRCIO NUNES, do 87 
AGUASPARANÁ, ressaltou a importância da partipação dos Conselheiros no debate da 88 
destinação dos recursos financeiros do FRHI/PR. A Conselheira KÁTIA NORMA 89 
SIEDLECKI, da MINEROPAR, solicitou maiores esclarecimentos sobre os valores que 90 
foram previstos para a elaboração dos Planos de Bacia, sendo que o Conselheiro ENEAS 91 
SOUZA MACHADO, do AGUASPARANÁ, mencionou que para os Planos do Alto Iguaçu e 92 
Alto Ribeira, do Tibagi e do Jordão estavam previstos valores menores, visto que os 93 
mesmos já têm seus diagnósticos aprovados, e na Bacia do Alto Iguaçu e Alto Ribeira, a 94 
discussão sobre enquadramento dos corpos de água já estava bastante adiantada . Para 95 
os demais Planos, estavam sendo previstos recursos da ordem de 1,2 milhões cada, que 96 
foram os valores adotados por Minas Gerais em uma recente licitação de Planos. O 97 
Conselheiro PAULO CESAR MEDEIROS, do CEDEA, sugeriu que para os recursos 98 
previstos para os Programas de Capacitação e de Comunicação, fosse instituída uma 99 
Câmara Técnica de Mobilização e Educação, aos moldes da Câmara Técnica do Conselho 100 



Nacional de Recursos Hídricos. O Conselheiro JANDERSON MARCELO CANHADA, do 101 
COPATI, parabenizou o Governo do Paraná e o AGUASPARANÁ pela Minuta de 102 
Resolução, e disse se tratar de um avanço significativo na política de recursos hídricos do 103 
Paraná. Na sequência, colocada em votação a Minuta de Resolução pelo Presidente 104 
JONEL NAZARENO IURK, a mesma foi aprovada por unanimidade, sendo que o 105 
Presidente pediu uma salva de palmas, por se tratar de um momento histórico. A seguir, 106 
passou ao item 2 de pauta - discussão e deliberação da minuta de Decreto que 107 
regulamenta a cobrança pelo direito de uso de recursos hídricos, e solicitou que a 108 
Secretária Executiva MARIANNA SOPHIE ROORDA fizesse os esclarecimentos do motivo 109 
da minuta. A mesma comentou que em função da revisão da Lei Estadual de Recursos 110 
Hídricos, pela Lei Nº 16.242, de 13 de outubro de 2009, fizeram-se necessárias algumas 111 
revisões em seus Decretos regulamentadores. Comentou que outros quatro Decretos foram 112 
aprovados em 2010. Disse que a minuta havia sido discutida pelos técnicos do 113 
AGUASPARANÁ e posteriormente pela Câmara Técnica de Assuntos Institucionais e de 114 
Conformidade de Matérias Legais – CTIL. O Conselheiro ENEAS SOUZA MACHADO, do 115 
AGUASPARANÁ, esclareceu que basicamente o arcabouço do Decreto anterior foi mantido 116 
e discorreu sobre as principais alterações, a saber: a retirada da figura da Unidade 117 
Executiva Descentralizada – UED; eliminação das fórmulas de cobrança, dando autonomia 118 
aos Comitês para adequarem sua fórmula com base na sua especificidade regional; quanto 119 
à cobrança pelo lançamento de efluentes nos rios, ficou estabelecido que minimamente a 120 
cobrança seria feita com base na DBO; e foi acrescentado que a cobrança poderá levar em 121 
conta a duração, periodicidade, sazonalidade das captações e lançamentos. A Secretária 122 
Executiva MARIANNA SOPHIE ROORDA propôs que se verificasse artigo por artigo se 123 
haveriam contribuições a serem feitas. Após esclarecimentos de dúvidas e recebimento de 124 
propostas de redação de diversos Conselheiros, foram aprovadas as seguintes inclusões 125 
ou correções (em itálico) nas redações: Art. 6º, Inciso I: “o financiamento oneroso ou não 126 
oneroso de estudos, programas, projetos e obras incluídas no Plano de Bacia Hidrográfica”; 127 
Art. 7º, Inciso II: apreciar e aprovar anualmente relatório sobre o funcionamento do sistema 128 
de arrecadação e cobrança pelo direito de uso de recursos hídricos; Art. 8º, caput: Ao 129 
Instituto das Águas do Paraná, na qualidade de órgão gestor do Sistema Estadual de 130 
Gerenciamento de Recursos Hídricos, compete; Art 8º, Inciso VI: preparar anualmente, 131 
para apreciação do Conselho Estadual de Recursos Hídricos – CERH/PR, relatórios sobre 132 
o funcionamento e a operação do sistema de cobrança pelo direito de uso de recursos 133 
hídricos; Art. 12, caput: o direito de uso de recursos hídricos será cobrado com a 134 
periodicidade definida pelo Comitê de Bacia Hidrográfica, com base nos volumes e cargas, 135 
sejam estes definidos no ato de outorga de direito de uso ou declarados pelo usuário, 136 
desde que não superiores aos valores estabelecidos no ato de outorga, por meio de boleto 137 
bancário, emitido pelo Agente Financeiro do Fundo Estadual de Recursos Hídricos – 138 
FRHI/PR ou diretamente pelo Instituto das Águas do Paraná, em nome daquele; Art. 13, 139 
caput: Independem de outorga e, portanto, são isentos da cobrança pelo direito de uso de 140 
recursos hídricos os usos enumerados nos incisos deste artigo, nos termos do § 1º do art. 141 
13 da Lei Estadual nº 12.726/99; Art. 15, Inciso I: o CERH/PR estabelecerá, em ato próprio, 142 
diretrizes, critérios e normas gerais, como forma de orientação para as Gerências de Bacia 143 
Hidrográfica e os Comitês de Bacia Hidrográfica sobre a cobrança. Feitas estas alterações 144 
e/ou complementações, a minuta de Decreto foi aprovada por unanimidade; o Presidente 145 
JONEL NAZARENO IUEK passou ao item 3 de pauta – assuntos gerais, e abriu a 146 
palabra aos Conselheiros. O Conselheiro ALCIDES CÂNDIDO MAIA, do Comitê da Bacia 147 
do Rio Tibagi, fez um agradecimento e falou do seu contentamento por estar participando 148 
dessa reunião onde foram contemplados os recursos financeiros para os Planos de Bacia 149 
Hidrográfica. Na sequência, fez a leitura de ofício que recebeu do Ministério Público, como 150 



Presidente do Comitê, solicitando Parecer sobre a viabilidade do licenciamento de 151 
Pequenas Centrais Hidrelétricas, e solicitou orientação jurídica para fazer a sua 152 
manifestação. A seguir, o Conselheiro JORGE AUGUSTO CALLADO AFONSO, da FIES, 153 
parabenizou o Secretário pela continuidade das ações de criação da unidade de 154 
conservação do Salto São João, em Prudentópolis, que refletem na harmonia paisagística, 155 
e na qualidade ambiental da bacia. O Presidente JONEL NAZARENO IURK esclareceu que 156 
procurou o Conselheiro Jorge Augusto Callado Afonso, no ano anterior, quando o mesmo 157 
estava à frente da SEMA, e que solicitou ao mesmo, esforços para a criação desta 158 
Unidade. Disse que foram iniciados esforços neste sentido, que acabou sendo concluido na 159 
semana anterior. O Conselheiro ENEAS SOUZA MACHADO, do AGUASPARANÁ, 160 
comentou que o projeto de revitalização do Rio Indaiá, do Município de Apucarana, foi 161 
eleito como segundo colocado em edital lançado pelo Agência Nacional de Águas, 162 
passando a contar com recursos da ordem de R$ 500 (quinhentos) mil. A Conselheira 163 
KÁTIA NORMA SIEDLECKI, da MINEROPAR, disse da sua intenção de trazer para uma 164 
próxima reunião do Conselho a discussão sobre áreas contaminadas no Estado do Paraná, 165 
que provocam a contaminação do aquífero freático, bem como do aquífero profundo, e a 166 
questão da interlocução entre os diversos órgãos de governo. Falou dos inúmeros casos de 167 
crianças e adultos com leucemia, por estarem ingerindo águas contaminadas e comentou 168 
que o Estado do Paraná não possui um mapeamento destas áreas. O Conselheiro JOSÉ 169 
LUIZ NISHIHARA, da SESA, concordou com a situação apresentada pela MINEROPAR, e 170 
disse que a SESA coordena um Programa de Vigilância de populações expostas ao solo 171 
contaminado, mas que existe muita dificuldade na obtenção de informações, e que, um 172 
trabalho integrado entre as diversas instituições seria muito importante. Em não havendo 173 
mais assuntos a serem tratados, o Presidente do CERH/PR, JONEL NAZARENO IURK, 174 
deu por encerrada a 7ª Reunião Extraordinária do Conselho Estadual de Recursos 175 
Hídricos, da qual eu, MARIANNA SOPHIE ROORDA, Secretária Executiva do CERH/PR, 176 
lavrei a presente ata, em Curitiba, aos 14 dias de outubro de 2011. 177 
De acordo 178 
Curitiba, 16 de maio de 2012 179  

180 
JONEL NAZARENO IURK 181 

Secretário de Estado do Meio Ambiente e Recursos Hídricos 182 
Presidente do Conselho Estadual de Recursos Hídricos 183 
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